Vers une recomposition des rapports entre sociétés et rivières : l’hydromorphologie des cours d’eau.
Processus, représentations et enjeux de gestion environnementale sur la Dordogne moyenne

Les rapports entre sociétés et rivières sont marqués par des bouleversements environnementaux qui interrogent les modalités, plus ou moins institutionnalisées et systématisées au fil du temps, de la production de connaissances et de la définition de pratiques légitimes. Récemment, ces interpellations se sont affirmées et cristallisées autour de l’approche et des concepts portés par l’hydromorphologie, discipline qui traite des problématiques liées au fonctionnement physique des cours d’eau. La plus grande considération de ce cadrage théorique au sein de modes de penser et d’agir jusqu’alors centrés sur l’hydrologie, l’hydraulique, la physicochimie et la biologie, engendre de nombreux remaniements. En découle notamment, la remise en question d’une gestion des cours d’eau basée sur leur maîtrise et leur stabilisation, au profit d’une approche privilégiant l’expression de la dynamique fluviale. Cette thèse propose, en premier lieu, un examen des divers facteurs ayant amené l’hydromorphologie des cours d’eau sur le devant de la scène et analyse la dynamique qui a permis de l’ériger en une préoccupation formalisée et prépondérante. Puis, elle s’attache à montrer, par l’exemple de la Dordogne moyenne, comment l’hydromorphologie représente et traduit les évolutions des rapports entre sociétés et rivières au travers de trajectoires conjointes marquées par des pratiques, des matérialités et des adaptations réciproques au gré de temporalités et de spatialités singulières. Elle entend également mettre en avant, par le biais d’une analyse des représentations du fonctionnement hydromorphologique de la rivière, comment cette nouvelle configuration théorique et pratique perturbe, tout au moins à l’heure actuelle, ce qui paraissait légitime et rationnel, et nécessite une recomposition des valeurs et des intentionnalités que les communautés riveraines manifestent à l’égard des cours d’eau. Cette thèse rend finalement compte de la manière dont l’action publique et ses instruments, sont confrontés à de nouvelles attentes, aussi bien sur le plan cognitif qu’opérationnel, en quoi ils s’adaptent et s’inventent au regard d’une plus grande prise en compte de l’hydromorphologie afin de tendre vers ce à quoi celle-ci invite : redéfinir les modalités d’une existence conjointe entre les rivières et sociétés riveraines.
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An attempt towards restructuring relationships between people and rivers: River hydromorphology

Processes, representations and environmental management challenges in the middle stretch of the Dordogne River

The relationship between societies and rivers are marked by environmental changes that query terms, more or less institutionalized and systematized over time, production of knowledge and the definition of legitimate practice. Recently, these arrests have emerged and crystallized around the approach and concepts supported by hydromorphology, a discipline that deals with issues related to physical functioning of rivers. The biggest consideration of this theoretical framework in ways of thinking and acting hitherto focused on hydrology, hydraulics, physical chemistry and biology, leads many changes. Follows, in particular, the challenge of managing streams based on their control and stabilization in favor of an approach that favors the expression of the river dynamics. This thesis proposes, first, a review of the various factors that led Hydromorphology streams on the front of the stage and the dynamic analysis which helped set it up as a concern formal and decisive. Then she tries to show by example the average Dordogne, how Hydromorphology represents and reflects the changes in the relationship between companies and rivers through joint trajectories marked by practices, materiality and reciprocal adaptations option of temporality and spatiality singular. It also intends to highlight, through an analysis of representations of hydromorphological functioning of the river, how this new theoretical and practical configuration upsets, at least at the moment, which seemed legitimate and rational, and requires a restructuring of values and intentionality that riparian communities occur in respect of watercourses. This thesis finally realizes how public policy and its instruments are faced with new expectations, both cognitively and operationally, how they adapt and invent the light of a more greater consideration of hydromorphology to move towards what it calls: redefining the terms of a joint existence between the rivers and riparian societies.
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